

Jahresrückblick 2001
des
Landwirtschaftszentrums
Haus Düsse

Leiter: LLD Dr. Gerhard Haumann

Der vorliegende Schwerpunktbericht konzentriert sich auf die Darstellung wichtiger Ergebnisse, Veranstaltungen und Daten aus den einzelnen Referaten, wobei nicht alle Versuchsergebnisse und Aktivitäten ausführlich dargestellt werden können.

Mit ca. 23.000 Lehrgangsteilnehmern und Gästen im Berichtsjahr 2001 konnte eine gute und seit Jahren stabile Auslastung von Haus Düsse erzielt werden. Die Anzahl der Übernachtungen mit 12.750 Gästen waren - bedingt durch die Besonderheiten des Jahres 2001 - rückläufig.

Die Frühjahrsmonate des Jahres 2001 waren geprägt durch die vorherrschenden Themen BSE und MKS. Die über Wochen dauernde Sperrung des Betriebes verursachte einen hohen organisatorischen Aufwand und andererseits viel Verständnis bei den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern sowie bei den Lehrgangs- und Tagungsteilnehmern, die auf spätere Termine vertröstet werden mussten. Im Betrieb Haus Düsse wurden aufwendige Seuchenvorkehrungen getroffen. Bedeutende Maßnahmen waren der Bau einer Schranke und die Einrichtung einer Besucherschleuse. Viele im März, April, Mai abgesagte Veranstaltungen wurden später nachgeholt, das gilt insbesondere für die Überbetriebliche Ausbildung, die in einer verkürzten Form im Sommer nachgeholt wurde.

Das Kuratorium des LZ Haus Düsse trat am 04. April und am 07. Juni 2001 zusammen. Gegenstand der Tagesordnung war im April der Schwerpunktbericht 2000, Informationen über abgeschlossene und geplante Baumaßnahmen. Diese Sitzung fand wegen der Seuchensituation in den Räumen der Kreisstelle Soest in Soest statt. Die Kuratoriumssitzung am 07. Juni beschäftigte sich mit dem Feldversuchswesen, weil zeitgleich der Feldtag 2001 der Landwirtschaftskammer Westfalen-Lippe im Landwirtschaftszentrum Haus Düsse statt fand.

Einige herausragende Veranstaltungen und Aktivitäten des abgelaufenen Jahres sollen besonders erwähnt werden.

- Am 20. Januar fand zum zweitenmal eine Auktion mit ausschließlich stationsgeprüften Fleischrinderbullen statt. Diese Veranstaltung findet unter Federführung des Fleischrinderherdbuch Bonn e.V. auf dem Gelände von Haus Düsse statt.
- Am 06. Februar fand in Haus Düsse die vom Zentrum für nachwachsende Rohstoffe NRW organisierte Biogastagung statt, die sich mit den neuen Rahmenbedingungen für Biogas und mit dem Einsatz von Kofermenten beschäftigte.

- Am 23. Februar fand in der Aula von Haus Düsse die 3. Regionalkonferenz der Region Hellweg - Hochsauerland statt. Diese von den Landräten des Kreises Soest und des Hochsauerlandkreises organisierte Konferenz, hatte eine überaus gute Resonanz. Unter den ca. 150 geladenen Gästen waren Frau Ministerin Höhn (MUNLV), Minister Schwanhold (Wirtschaftsministerium) und Staatssekretär Fischer (Arbeitsministerium).
- Am 12. - 14. März führte der Bioland e.V. Bundesverband und der Bioland Landesverband NRW das 5. internationale Bioland-Geflügelseminar mit internationaler Beteiligung auf Haus Düsse durch. Das Rahmenthema hieß ökologische Geflügelhaltung - eine echte Herausforderung!
- Am 07. - 08. Mai fand im LZ Haus Düsse der Berufswettbewerb in der Sparte Landwirtschaft und Hauswirtschaft statt. 27 Teilnehmer/innen aus der Landwirtschaft und 12 aus der Hauswirtschaft, die sich zuvor aus 850 Jugendlichen über Kreis- und Bezirksentscheide qualifiziert hatten, nahmen hieran teil.
- Am 07. Juni fand ein Feldtag auf Haus Düsse statt. Hierzu wurde auf rund 20 ha Versuchsfläche ein umfangreiches Programm um den Pflanzenbau präsentiert. Die Versuche in Klein- und Großparzellen stellten praxisnahe Lösungen zu den Fragestellungen Sorte, Düngung, Bodenbearbeitung und Pflanzenschutz dar. Als Ergänzung stellten weitere 53 Informationsanbieter neue Entwicklungen vor. Mit ca. 1.300 Besuchern konnte diese Veranstaltung als Erfolg gewertet werden.
- Am 25. August führte der Bundesverband der Deutschen Limousin-Züchter e.V. in Bonn aus Anlass seines 25-jährigen Bestehens die Limousin-Bundesschau durch. Tags zuvor wurde dieses Jubiläum mit einem Festakt in der Aula von Haus Düsse unter internationaler Beteiligung entsprechend gewürdigt.
- Am 09. September fand zum drittenmal der "Düsser Bauernmarkt" statt. Bei dieser Veranstaltung konnten die Direktvermarkter der Region ihre Waren anbieten. Zusätzlich hatte Haus Düsse die Ställe geöffnet und diese Veranstaltung durch weitere Aktivitäten angereichert. Ca. 9.000 fanden den Weg an diesem Tag zu Haus Düsse.

Wie in jedem Jahr wurden im Jahr 2001 verschiedene Baumaßnahmen durchgeführt um die Einrichtungen von Haus Düsse den sich ständig ändernden Bedingungen anzupassen. Im Jahr 2001 wurde der alte Kuhstall (Anbindestall) abgerissen und ein neuer Melkstand geschaffen. In der LPA Eickelborn wurde der Bau des neuen Quarantänestalles begonnen. In den Schweineställen von Haus Düsse und in der LPA für Schweine wurden verschiedene Umbaumaßnahmen durchgeführt. Einen großen Schwerpunkt bildete der Umbau des Seminargebäudes in Folge von Brandschutzauflagen. Die Aufstockung des Gästehauses I mit einem Dachgeschoss ist im Zusammenhang mit den begonnenen Bauarbeiten für ein Verwaltungsgebäude für die Kreisstelle zu sehen.

Die dargestellten Exaktversuche und Leistungsprüfungen aus den verschiedenen Fachgebieten sind ein unverzichtbarer Bestandteil des LZ Haus Düsse. Sie bilden die Grundlage für die züchterische Verbesserung von Merkmalen und Eigenschaften sowie von Haltungsverfahren und Anbautechniken. Die Vielzahl von Versuchsanstellungen bringen ein

hohes Maß an Erkenntniszuwachs für die praktische Umsetzung im Land. Haus Düsse versteht sich als Mittler praxisrelevanter und umweltgerechter Lösungen der Land- und Stallbewirtschaftung.

An dieser Stelle gebührt allen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern für das gezeigte Engagement und den persönlichen Einsatz aufrichtiger Dank und Anerkennung. Unermüdlicher Einsatz bei der Aufgabenerledigung wie Versuchsdurchführungen, Lehr- und Fortbildungsveranstaltungen sowie Betreuung der Lehrgangsteilnehmer und Besucher und Ideenreichtum der Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter bei neuen Fragestellungen sind Garantien für den Erfolg von Haus Düsse.

Ganz besonderer Dank gilt allen Förderern des LZ Haus Düsse, die uns mit Rat und Tat über das Jahr begleitet haben. Zu nennen sind die Damen und Herren des Kuratoriums und die verantwortlichen Damen und Herren des Hauptamtes der Landwirtschaftskammer sowie das Präsidium der LK WL und die Damen und Herren des Hauptausschusses.

Für die gute Zusammenarbeit und Unterstützung sei an dieser Stelle auch allen Landwirten, Organisationen und Verbänden, Behörden und Verwaltungen gedankt.

Wir hoffen, dass das uns entgegengebrachte Vertrauen unsere Arbeit auch in Zukunft begleiten wird.



Dr. Gerhard Haumann
Leiter des LZ Haus Düsse